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在外地采风，遇见一位科研颇有成

绩的朋友，问他何以有闲空和闲心来弄

文学，他回答说：解闷子。我颇惊讶。

相处几天得知，他所在研究所小人得

志，吹牛拍马成风，肉麻当有趣。像他

这样不肯凑趣的人，头儿很不待见。他

不想随波逐流，却又一时找不到合适的

地方跳槽。他觉得我比他多一点阅历，

问我有何高见。我笑了：在这方面我只

怕比老弟还更弱智呢。如果非要贡献

一点什么有益的意见，那就只有掉书袋

了。

接下来我给他讲了成语“黄钟毁弃

瓦釜雷鸣”的出处——屈原的《楚辞·卜

居》：

屈原被流放，三年见不到国王。一

个人勤勤恳恳，尽心尽力，却被谗言遮

蔽和阻隔，很自然会心情烦闷思想混

乱，不知如何是好。就请善于占卜的郑

詹尹帮他做决定。詹尹摆正蓍草，拂净

龟壳说：“君将何以教之？”屈原说：“我

是宁愿诚诚恳恳、朴朴实实的呢，还是

左右逢迎，使自己不致穷困呢？是宁愿

凭力气除草耕作呢，还是花言巧语讨好

达官贵人来成就名声呢？是宁愿冒着

自身的危险直言不讳呢，还是跟从那些

庸俗的富贵者一样苟且偷生呢？是宁

愿超然脱俗来保全自己的纯真呢，还是

语无伦次、结结巴巴地用谄言献媚来巴

结那些贵妇人呢？是宁愿廉洁地维护

自己的清白呢，还是像油脂和熟肉皮一

样圆滑柔软、没脸没皮呢？是宁愿昂然

如同千里马呢，还是像缩头缩脑的鸭子

只顾保命呢？是宁愿和良马一起呢，还

是去蹚驽马的足迹呢？是宁愿与天鹅

比翼齐飞呢，还是跟鸡鸭争食呢？这些

选择孰吉孰凶？我应该何去何从？世界如此浑浊不清：蝉翼被认

为重，千钧被认为轻；黄钟被毁坏丢弃，瓦锅被认为可以雷鸣；谗言

献媚者位高名显，贤能之士默默无闻。除了叹息我还能说什么呢，

谁知道我的纯洁坚贞呢？”詹尹听罢，放下蓍草，辞谢道：“卦有它

算不到的事，神有它显不了灵的地方。您说的这些事龟壳蓍草实

在无法知道。您还是按照自己的内心，实行自己的意志吧！”

故事说完，我顺便评说了几句：屈原的时代“溷浊而不清”，可

你们单位并不是楚国，哪个单位的头儿都不是永恒的，你的工作更

不是为头儿做的。你的情绪可以受到某个头儿的影响，但因此改

变你的人生方向就未免太不值得了。人生最重要的事业其实是做

一个自信的人，保持内心的骄傲，坚持正直的品格。屈原作为一个

伟大的诗人最让人敬仰的就是他的骄傲和正直。这位朋友沉吟了

一会儿，说，我懂了。

我当时拿不准他是不是真懂了。回去不久，收到他给我的一

个邮件，说他暂时放下了小说写作，愤怒出诗人并不等于赌气一定

能成小说家，还是应该回到自己的专业课题。并且附来了几条“心

灵鸡汤”：

“与小人争锋，自己就成了小人。”

“有些事，很多人都在做，你不做，不等于你错了。”

“宁可保持沉默像傻子，也不开口证明自己是傻子。”

“无法判断别人是好人还是坏人，但自己可以做一个好人。”

“当我们是少数时，可以测试我们的勇气；当我们是多数时，可

以测试我们的宽容”……

我想，他是真的懂了。
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《福布斯》中文版发布2014年中国大陆最佳县级

城市榜，昆山连续 6年名列第一，与江阴、常熟、张家

港、义乌一起名列“中国大陆最佳县级城市”排行榜前

5名。

这些城市都是中国县域经济的领跑者, 福布斯

的最佳县城也没说他们评选的指标主要是啥，但毋庸

置疑的就是经济，否则五个少数民族自治区的县市为

啥一个都不在其中。

其实老外并不懂得中国的县城，像排名前5位的

这些“县级”城市已经没了“县”的味道，而是缩小版的

中等城市了。比如这 5个县级市经济总量都远远高

出中西部的地级市，你说他是县级城市只不过是行政

区划的标志而已。这些城市早就没了县城的文化，也

没有县城居民的生活状态。

中国的县城有着独特的县域文化，县城里稍有头

有脸的人，就会被大众认知，为官的弄个科级就算仕途

成功，为文者一辈子在《诗刊》发三首诗就算著名诗人

了，豆腐坊上了生产线就算大老板，年轻时一次劈腿，

半辈子都背着“风流”的名，要想出名不用趁早，在县城

里卖5年烧鸡不换地方，全城人就知道了你的名号。

也别说县城不好，挣大钱难，可成为大款容易，开

一台“四个圈”的奥迪在县城转四个来回就有了仰慕

者；当大官难，可找到权威的感觉不难，无论你是派出

所、税务所、农科所，只要是所长在县城都算“高干”。

一官半职在都市是职业，在县城就是领导，有职位的

人在县城里被滋润得神清气爽，县城的同城效应让人

人都有了个体存在的感觉，你不会被人群湮灭。县城

人打开窗户就是左邻右舍，它是集镇的延伸和拔节，

它是放弃了土地的农民村庄，即便你也学都市人那样

一道铁窗两扇铁门，也不能“大隐于市”。

县城人讲的是关系，靠的是朋友，认识的人多有

事时比钱多更管用，人脉决定着成败。县城里的人重

于为人，轻于干事。不会做事不怕，不会处事难于立

足。县城里做事讲的是既要实实在在，又得环顾左

右，太虚了有人骂你滑头。

再小的县城也不是乡村，即便县城里没有一座楼

房，可是那一间间小小的房间却布局着人民政府的职

能部门，麻雀虽小，可五脏俱全。县城除了没有外国

大使馆，其他的国家机构都能找到相应对口的部门，

省会城市的各个部门县城里一应俱全。

县城人的文化积累可能薄，县城人的脸皮更薄，

他们把面子看得和自尊一样重要，不给面子，就是伤

了自尊。朋友聚会明明兜里没钱，也得冲上去埋单。

这顿喝了你的酒，下次找机会得补偿，不能占着别人

的便宜。县城人到了省城，到了大都市，对在县城里

自己曾接待过的“朋友”摇身一变，只会嘘寒问暖、不

舍分文的“假客气”极为恼火。回城后见到朋友的第

一句话保准是省城人“真他妈的虚头巴脑”。可是没

过俩月，省城的人又下来了，县城人即便心中已不再

悦乎，仍是笑脸相迎，杯盏接风。

中国的县城规模一天天在扩大，可县城的数量却

一天天在减少，县城发展了，变成了城市，可是乡镇发

展了，却变不成县城。10 年间在中国的版图上已经

有近 300 个县城消失，变成了城市，可是却没有几个

乡镇变为县城。如按此速度和模式，不出 200 年，中

国怕就没有县城了。我真怕中国没有县城，我也真怕

县城里的有些习俗和观念。永远说不清、道不明的县

城却最能体现出国人的人情和风俗。
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我们常常谈起这样的老话题，什么

是小说？小说具备什么样的特质？

小说首先应该看作是一种艺术，而
不是一个故事。

艺术和故事是不一样的，艺术是一

种创造，是破常规的，它不随波逐流、不

大众化、不平庸不世故，不像我们过日

子，是一种延顺的日复一日的状态，它恰

恰是相反的，是反日常的，别看它描写的

东西往往好像非常日常非常世俗，其实

它是在以日常作为武器，来抵制我们的

日复一日。就是说，小说的骨子里，其实

对这世界是充满了挑剔充满了质疑的，

它总在发现在别人看来习以为常而在它

看来却别扭、反常的东西。

写《洛丽塔》的纳博科夫曾说过一句

话：“没有一件艺术品不是独创一个新天

地的。”他还说，“我们要把它当作一件同

我们所了解的世界没有任何明显联系的

崭新的东西来对待。”我赞同他的看

法，艺术应当是一个独立的有自己的内

在逻辑的东西，它不是一种反映，更不

是一种复制，而应是一种崭新的创造。

艺术是人类的一种精神需要，它也许常

常跟外在的世界不大合拍，但跟内在的

心灵却有一种默契。我们既然把小说看

作了一门艺术，真正写它读它的时候，就

应该强调它的创造性，把它看作一个虚

构的却又真实可靠的有别于现实世界的

新世界。

而故事本身可以不必具备如上的性质，比如天天都在播

放的电视剧，有的也很好看，演员演得不错，有时也有不错的

细节，但它最基本的出发点和小说是不一样的，它可以不要发

现什么，它反而常常地是要从众、从社会、从道德甚至从政治

的。而小说恰恰相反，它是“不从”——这不是对立，而是自由，

自由应该是小说的天性，是创造的前提。

小说当然还有其他的特质，但它的创造性，它对现实世界

的质疑，应该是它最重要的特质。

小说应该是跟心灵跟精神相关的艺术。
我总说创造，可具体操作起来，它是怎么个创造法呢？

卡夫卡曾经有一段话：“生命就像我们上空无际的苍天，

一样的伟大，一样无穷的深邃，我只能通过‘个人的存在’这细

狭的锁眼谛视它，而从这锁眼中我们感觉到的要比看到的更

多。”我觉得这既是在说他的存在，也是在说他的小说，就是

说，他的小说更多的不是他看到的世界，也不是他思考的世

界，而是他感觉的世界。

我再引用奈保尔的一句话：“我一直相信直觉，我在开始

写作的时候就运用它，现在我仍然这么做……”我觉得奈保尔

说的就更直接了，就是，小说的发现小说的创造来自哪儿？来

自感觉，来自直觉。当然，感觉、直觉来自哪儿？其中一定不少

理性思考的积累，但小说产生的瞬间，一定又是感觉、直觉的

作用。

进一步说，具体到一篇小说，创造力是怎么体现的？通

常我们说到小说写作的时候，都会说到小说的几大要素：人

物、故事、思想、语言等等，但我觉得，即便这些要素都具

备了，也不一定就是创造。创造力，应该是跟视角和语言相对

应的，就是你发现了一个什么新的视角，而不是你发现了一

个什么故事，故事可以是不新鲜的，但视角必须是新的，至

少应该是个人的，不是大家都有的。所以说，感觉、直觉、

心灵、精神，这些词跟小说是最亲近的，假如一篇小说跟这

些词关系不大，不能抵达人的心灵深处，那这篇小说就一定是

不成功的。

小说的开头为什么困难？也因为是创造的原因，开头尤

其是个创造，因为全篇全凭一个开头来定调子，虽只是一句

话，却需要调动一个人全部的生命因素，感觉、见识、心

灵、精神、情感等等。不仅是全篇，每一章每一节的开头都

是这样。

在这里我还想引用帕慕克的两段话。他说，“我认为一个

作家要做的，就是发现我们心中最大的隐痛，耐心地认识它，

充分地揭示它，自觉地使它成为我们文字我们身心的一部

分。”他还说，“讲述自己的故事如同别人的故事，讲述别人的

故事如同自己的故事，文学创作就是这样一种能力。”我觉得

他其实在说，我们在讲自己心中隐痛的时候，是否能和别人心

中的隐痛产生共鸣？在讲别人的故事的时候，是否触及到了我

们自己的内心？说到底，小说是一个心灵的精神的世界，无论

写小说，无论读小说，它都使我们心领神会，生发出非同一般

的心心相印的愉悦。

小说应该是跟世俗相关的艺术。
“世俗”，说的是它的面貌。比如《红楼梦》，它呈现给读者

的面貌、场景都是世俗的，吃喝穿戴，主子、奴仆，男男女女、人

生世故、官场政治等等。但看完《红楼梦》，谁也不能说它就是

讲了一个世俗的故事，它其实是把世俗当作小说的材料，搭建

起了一座心灵的大厦。心灵和世俗，其实是一个东西的两面，

少了任何一面，这东西都是残缺的。

看雷蒙德·卡佛的小说，觉得这个作家非常善于观察，善

于观察外在世界，也善于观察人的内心，而内心是通过人物外

在的行为举止以及外部环境来表现的。他的小说写的几乎全

是小人物、小事件，全是容易被人忽略的日常生活的琐事，但

他不厌其烦，一桩桩一件件，人物的一举一动，周围的一草一

木，一根香烟，一种味道，他都不会轻率地放过，并且为这些琐

事不动声色地赋于与心灵相关的含义。他自己就说：“作家要

有面对一些简单事物，比如落日或一只旧鞋子，而惊讶得张口

结舌的资质。”描写世俗生活也许是容易的，描写得准确也许

并不十分地难，但在这其中能不能有与众不同的感受，能不能

让“世俗”生发出令人心灵一震的神奇的灵光，这也许才是最

最重要的。

故事是小说必不可少的组成部分。
即便是雷蒙德·卡佛这样的短篇小说家，也没有在他的小

说里放弃或者轻视故事。他的故事虽叙述起来有点困难，不是

惯常意义上的一波三折的故事，总是有所暗示，总是注重细腻

微妙之处，但每一篇故事的骨骼是十分清晰的，因为小说是要

写人物的，人物是要和环境、和别的人物发生关系的，关系一

发生，故事也就产生了。所以故事对小说来说，是必不可少的

组成部分。

但在写作当中，我觉得有一件事是不能马虎的，就是，无

论你编排的故事多么引人入胜，你的笔也是应该贴着人物走、

贴着人物的内心走，而不是贴着事件走，否则那就离小说远

了，就可能只剩下一篇故事了。故事和小说，仍是我前面说过

的话：小说是一种艺术，而故事可以不是。

一

临近读书日。真希望全民阅读能够形

成一种氛围，无处不在，而不仅仅在这前后

几天拿来言说一番。全民阅读量逐年增加，

是社会进步、文明程度提高的重要标志，而

且把阅读作为一种生活方式，将之与工作相

结合，不仅会增加发展的创新力量，还会增

强社会的道德力量。而小小说这个备受民

众喜爱、与当代人的生活节奏相谐的文学样

式，更是当下阅读中非常重要的部分。

当代小小说已蓬勃发展 30年，由于参

与小小说写作的人成千上万，遍布社会各

界，小小说的阅读热潮持续升温，仍有方兴

未艾之势，正带动着各类精短文学领时尚

阅读之先，并拉长了相关文化产业链条，它

所呈现出来的全民读写景观，正被社会各

界所瞩目。以《小小说选刊》《百花园》《微

型小说选刊》《天池小小说》《小说月刊》《小

说选刊》《羊城晚报》《微篇文学》等众多报

刊为重点的小小说发表、选载园地，有力地

带动并促进了全国小小说读写的持续发

展。一大批个性鲜明的小小说作家脱颖而

出，构成群星灿烂的景观，而小小说文体纳

入鲁迅文学奖评选序列，更标志着一种新

文体的成熟。近年来，依托数字化运作，小

小说文化产业日渐兴起，在网络欣赏、教学

以及小品、动漫、微电影制作等方面，已快

速形成一种衍生性的市场化产业链。

二

小小说是大多数人都能阅读（单纯通

脱）、都能参与创作（贴近生活）、都能从中

直接受益（微言大义）的艺术形式。平民艺

术的质朴与单纯、简洁与明朗，加上理性思

维与艺术趣味的有机融合、极其本色的亲

和力，使它成为大众文化的一个重要组成

部分。小小说作为一种文体创新，自有其

相对规范的字数限定、审美态势和结构特

征等艺术规律上的界定。

好的小小说应是思想内涵、艺术品位

和智慧含量的综合体现。所谓思想内涵，

是指作者赋予作品的“立意”，它反映着作

者提出（观察）问题的角度、视野、深度以及

批判意识、质疑姿态等，深刻或者平庸，一

眼可判高下。艺术品位，是指作品在塑造

人物性格、设置故事情节、营造特定环境

中，所折射出来的创意、情怀和境界等。而

智慧含量，则属于精密判断后的“临门一

脚”，是简洁明晰的“临床一刀”，解决问题

的方法、手段和质量，见此一斑。

若以单篇论，王蒙的《雄辩症》、许行的

《立正》、汪曾祺的《陈小手》、白小易的《客

厅里的爆炸》、蔡楠的《行走在岸上的鱼》、

宗利华的《越位》、陈毓的《伊人寂寞》、刘建

超的《将军》、刘国芳的《风铃》、黄建国的

《谁先看见村庄》、何立伟的《永远的幽会》、

毕淑敏的《紫色人形》、聂鑫森的《逍遥游》、

于德北的《杭州路10号》、袁炳发的《身后的

人》、孙春平的《讲究》、沈宏的《走出沙漠》、

赵新的《知己话》、尹全生的《海葬》、修祥明

的《天上有一只鹰》、非鱼的《荒》、安石榴的

《大鱼》、夏阳的《马不停蹄的忧伤》等等，都

是不可多得的当代经典，其思想容量和艺

术品质，即使和那些优秀的短篇小说放在

一起也毫不逊色。

若以多篇论，冯骥才的《市井奇人》系

列、王奎山的《乡村传奇》系列、孙方友的

《陈州笔记》系列、谢志强的《魔幻》系列、魏

继新的《现代笔记》系列、邓洪卫的《三国人

物》系列、滕刚的《异乡人》系列、申平的《动

物》系列、王往的《平原诗意》系列、沈祖连

的《三岔口》系列、杨小凡的《药都人物》系

列、陆颖墨的《海军往事》系列、陈永林的

《殇》系列、凌鼎年的《娄城》系列、张晓林的

《宋朝故事》系列、相裕亭的《盐河人家》系

列等等，以其塑造了具有文化属性的众多

人物形象或营造了文化意义上的特定一

隅，在长达数十年的文学读写市场上，一直

葆有独特的艺术魅力，吸引着广大读者的

目光。

小小说文体的成长，有着良好前景。

不能简单地要求短的文学作品就一定要写

得有多重的分量，小小说天然携带的使命，

在于能让一种文学艺术形式得到广泛的普

及传播。一个国家，要立足于世界强国之

林，潜移默化地提升国民综合素质，全面提

高全民族的文化水平和健康的审美情趣，

树立正确的价值观念，应是一项首推的系

统工程。小小说让文学回归民间，大众参

与阅读，大众参与创作，本身就形成了自觉

的文化选择。参与读写的过程，亦是致力

于进步的文化行动。让普通人在读写中增

长智慧或者得以心灵愉悦，为时代进步提

供大面积的“大众智力资本”的支持，这无

论如何都是文学和社会的幸事。

三

在当下的文学大家族里，小小说作为

一种新的文学样式，从多方面调动了大众

对文学的参与、理解和认同，为提升全民族

的审美鉴赏能力，为传播文化、传承文明提

供了一种行之有效的“另一种可能”。小小

说成功地在精英文化和通俗文化之间打开

了大众文化的通道，其对于文化市场的介

入与渗透，悄然改善了多元的文学读写格

局。大众文化具有强大的兼容性，当我们

跳出精英化与通俗化的“两分法”的思维

窠臼，置换成精英化、大众化、通俗化的

“三分法”看待文学世界时，是否会眼前一

亮呢？

一种文化，仅靠少数精英的呐喊和觉

醒是远远不够的。从某种意义上来说，缺

乏大众热心参与和大面积流通消费的文

化，不能真正具有“接地气”的力量，只能是

一种“小众”的或“弱势”的文化。一个文化

大国走向文化强国的标志应该是，把原始

的文化资源型积累和受众的被动型接受，

逐渐转化为大众的主动参与生产和选择性

消费，转化为精神产品的活力创造和国际

化的文化输出。文化繁荣从根本上涵盖了

精英文化、大众文化和通俗文化的融会贯

通、相辅相成。

小小说简约通脱，雅俗共赏，从大众

中来又服务于大众，注重思想内涵的深刻

和艺术品质的锻造，小中见大、纸短情长，

在写作和阅读上从者甚众，无不加速文学

（文化）的中产阶级的形成，不断被更大

层面的受众吸纳和消化，春雨润物般地

为社会进步提供着活跃的大众智力资本

的支持。

滚滚红尘中，我们大多数人都是凡夫

俗子、平民百姓。工农商学，柴米油盐，为

了生计，每天都有许多事情要做。尽管我

们用来读书的时间非常有限，但依然渴望

增长知识、提升才华。因此，读好书，读有

用的书，弄明白那些对生活有积极意义的

道理，是读者的渴望。各类书刊分工有

异，透射出不同层面的知识学问。我们推

荐给大家的应该是充满活力的大众文化

形态，在遵循艺术规律的前提下，兼容和

尊重作家在选材、形式、立意上进行的所

有探索和创新性劳动，选择作品，尽量做

到质朴与单纯、简洁与明朗。但质朴不是

粗硬，单纯不是单薄，简洁不是简单，明朗

不是直白，它们应该是理性思维与艺术趣

味的有机融合，是让普通人群嗅得到的缕

缕墨香。

数字化媒介在读写市场的悄然崛起，

究竟昭示着什么样的前景？是不是可以这

样认为：在相当长的以农耕文明为主体的

社会生活里，文学写作、文学作品或文学传

播，大都以传统的平面的纸质的方式进行，

而今人类进入工业文明社会，一种全新的

以网络为时尚的读写方式正改变着人们的

生活。它以更加自由灵活的形式出现，不

仅是对读写习惯的一种补充和取舍，而且

更为重要的是，它更加适合当下人们生活

节奏提速对便捷文化的需求，故而有着旺

盛的生命力。

小小说与全民阅读
□杨晓敏

何戚明作品


